

Realidad y proyección de la Revolución Cubana

Manuel Alberto Morales Vargas

Trabajo de grado para optar al título profesional:

Curso de Estado Mayor (CEM)

Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto" Bogotá D.C., Colombia 308

FLIERZAS MILITARES DE COLOMBIA ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA CURSO DE ESTADO MAYOR.

REALIDAD Y PROYECCION DE LA REVOLUCION
CUBANA.

Trabaso presentado para la Revista de las - Fuerzas Armanas.

Por: Hayor Manuel Alberto Morales Vareas. Bosota - Febrero de 1.980.

REALIDAD Y PROYECCION DE LA REVOLUCION CUBANA

1. ANTECEDENTES.

ra implier ouralizar factores politicos, socioecanó micos y militares, sin olejar de laur en cumba la situación en que se desenvuelve el mundo actual.

Sin duda alguna, uno de los hechos politicos y so ciales de mayor trascendencia que se ha su certido en la Revolución Cularva, que se considera una de la Revolución Cularva, que se considera una de sus principales consecuencias en la región, originada en la lucha ideológica a través de la cual buscan la supremacia dos guandes bloques politicos: la democracia expilabilista por una parle y el comunio mo por la obra.

asi, fui como dupuis del denocomiento del dictisor Baliote, los máximos lideres de la Revolu ción Cubana, sorprendieron a la opinión mundial cuando le dieron un gio metamente comunista a su revolución y comeristicion a mediados - de 1.961 et Estado Cubouo en ma república socialista.

Durante los vius intermedio del pærado de cerio y debido a las crecientes dificultades econó micas, la Renolución Enbana, se en frentó a mans y criticos problemas, surgidos de ciertos a contecimientos y cambrios políticos importantes. I niciral-mente, quiso llevar una potitica planificadora y de reglamente ción, perse darle un multo totala su productividad con una gran ingerencia del Gincito un la mida económica y social de la Isla robuste ciendo el partido comuniste cubano cuyo miembros o enparon, desde un comingo, las mino altro posiciones en el gobierno del Estado y del-gircito, sin que se supiera hasta donde llegaban dentro de la administra ción civil, las omplias-funciones dadas por lastro a sus milicianos.

En los intimos aius para pomer fin al aislamiento que virtualmente separo a cuba del resto
del hemisferio por más de un decersio, Cartro re
dego sus infueisos para fomentos la revoluciónen el resto de la amienica Lati une, logrando en-

cierta forme volver a establicer ninculos diplomiáticos y económicos com deter minados países del
Constinente, sin embargo, su acercamiento a la Uni
ón sovietica y en dependencia en gran parte, tan
to en ayuda económica, ideolófica y tienica,
ha servido como base para que diche potencia,
utilizando a Culsa, teste de influir com susideológias en los destinos de la mayor parte de los
paises del Continente americano.

Observadores Liplomáticos han dado a comocer la presencia de numero sos ticuicos sovieticosen la Isla, Ledicados a actividades de admimistración y planificación, así como a prestarasesoria en el compo ifilitar; es tal la influencia rusa sobre el gobierno enbano, que en los
planes económicos Sovieticos, está incluida la
parte pertinente a cuba muy similarmente a como se constempla la de las repúblicas de la U.R. 5.5.

2. REGLAMENTACION Y MILITARIZACION CUBANA.

Como estimulo a la productividad y pare in pedir cualquier relajouniento de la projeccion -

revolucionaria, Carto ha eliminado del calenda sio cubano todas las fustividades cinicas que autes tenían para el pueblo um gran significa ción, dejando innicione este la destinada para ce lebrar el Trimpo sevolucionario; este tienopo ga mado, mais un alto porcentage del dioponible en las gornadas segulares de trabago, se destine a actividades militares, industriales o de instrue.

En el arpecto io co lo orico se concede quore importancia al incremento del socialione, que con ba se en los sacrificios de sus militantes, quiese lle gar a construir una sociedad socialista ident, de secundo en forma prioritaria que los mientos del partido llegum a tener una mejor prepara cionideo lo gica. Es importante ha cer notar que el partido comuniste cubarno no este organizado segúntos modes clásicos y en su nivel máximo, los sepresentantes militares tienen gran do minio, especialmente en los Caeyos Genetimos.

El gircito y el Partido, han emprendido comparindo comba la buso cru eia, hasta el punto de

expresar que el ser buro erata es ser enemigo de la renolucion. Casto y sus seguidores aprovecture cualquier oportunidad parte culpur à esta de les ferensos sufridos por la economia cubame, pero a pesar de ello, deutro de la propia burocurcia se han venido creando nur cadas diferencias de chases : la dirigentes medios y superiores, propor ciouados ya pot el gercito, ya por el partido, o por la adminis tración estatal, ejercen una especie de dirección autoritarie a todos los niveles, pudiendose hublar de una nueva clase culsame, surgida de una élite que goga de caudiciones de vida g'anu. trastan con las del emdadano comun y conicute. algunos de los privilegios reservados a estre chase san: el alejamiento, el vestido, los trans portes y la alimenteción mejores, terriendo por coueri guien te, interese crevos en la supervivencia del Régimen así como en la consolidación de su propio poder y de su propue posicion.

INFLUENCIA DE LA REVOLUCION CASTRISTA.

La projección de la Renolución cubana está directamente en caminada hacia los parises latino americanos, que según ce hace creer, se encuentam bajo un poder des pólico y represivo. Para obtener una influencia efectiva han realizado campañas, no solo políticas sino también socio-económicas, tendientes a despertar el des evulento y las inquieta des renolucionarias en los paises del área.

En el aspecto executivo intentre forma em hombre ideo lógico, cientifico y trenicornente capaz de construir activamente el socialismo y el comunio mo. En los paises democráticos esta actitud de pro y ección es negativa, pues la integridad del hambre se debe buscar en otra forme, como es a través—del respeto y amos a la Constitución de su patria, ari como a las libertadas individuales y socia-les.

Le propaganda cultanna canchage, que el cris tianismo debe abolirse, que todos los sucesos estan determinados por el discurrir de la naturale za y tiene su miro positive influencia en el estimulo a la solidacidad, que innegablemente ha logrado algunos épitos, pero gire también pour alpueblo en misuos de los absolutistas manejadores de era propaganda solidariota.

En enants a la economia su punto de mista es muy distante del cancepto de que " el hombre. trabaja mis y mejor cuando recibe miso y mejor "puis para ellos la regla de oro es que " el hombre produce mis y mejor al mejorar todos los medios de ha bajo, tecnicos y sociales a los cuales esta sometido, sin olvidar el adelicato ciculifico que es un gran aporte al progreso social y económico de una ma. ción:

El punto muis negativo en la expansión de la ideología comunida es el levantormiento de un sentimiento combativo hacia Norte. América, apo yandose en una potencia con igual sentimiento como es da Unión Sovietica. aparentemente la que rra no es directamente entre acha y Estados Rinidos, sino entre la potencia comunida y la demo ciálica que desean acabarre mutuamente y ari po der llevar en ideología a los paises sub desanollados.

Como resultante de la problemas económicos, así como de la gran influencia sovietica, el go bierno enterno ha empegado a organizarse para se sobrer sus propias dificultades y amque paregea sa ro, ha sido impulsada ho cia ello por los sovieticos, qui mes aim les han recomendado frenas sus actividades en la amenico lortime y algunos prises africanos, com miras a concentrarse en revivir cu tombaleonte economia.

En las recicules intervenciones oratorias de. Castro, virtualmente han fultado las alusiones. a las renoluciones latino americanas, cancentrándose en los problemas políticos y económicos del país. Los medios de difusión oficiales han contimuado pregonando la revolución, sin declarar, como acostambraran durante mucho tiempo de que la inica via es la lucha armada.

Putes de 1968, los querrilleros de la américa latina eran entrenados en Cuba de donde se les enviabre a sus respectiros parises com el apoyo necesario en cuanto a fondos y propaganda pom que dirigieran sus propirs revoluciones. Para di

verses nuciones batino americanos, por aquella epo ca, Circho era el primer bider de la violencia renolucionaria. Fidel Circho y el Che Guevara, dahan mayor importancia a los grupos de querillas que a los movimientos de mieras, ereyendo que los primeros creaban las condiciones ideales pa ra la revolución de los pueblos.

Le priectiere de estro ideas en frustrana a lastro com la Unión Sovietica y los partidos commnistas de laternamienica quienes lo criticaran por su oportunio mo de iz quierda al apoyar la lucha armada y porque Rusia pensaba que torles acció mes abare a obsta enligas sus relaciones económicas con la aneisica Latina, así como sus inten tos por anementar su in fluencia política.

La mayor parte de los partidos comunistes de latinoamérica signieran las oriente ciones so nieticas al mo estar de acuerdo com las pretencios mes de Casto de erigine en hider de los monimientes renducionarios. Como qui era que en la mayoria de los paises latino americanos los partidos comunistes habian alcangado una cierta esta

bilidad, sus signidores opinaban que la acción renolucionaria por la miolencia les acameria.

persecusiones que terminarion en el frucirso y en el epilio y les hiria perder los objetivos que has la el momento habian alcangado, arquementan do adenirso que su terbajo era melo eficire pues to que estaba dirigido a crear mejores condicion mes para la resolución, mediante la infiltración, la acción Sicológica y la partiei pación ole las elecciones de gobierno y cuerpos colegiados.

Todo lo auterior influyo para que Ciretio reconeriderara la estrategia revolucionaria cuba
ma, llegando a reconocer que existen diferente
medios para llegar al poder. Yay me ceridad de temer en cuenta que Carto no ha renneciado completomente a exportar el comuniono al estiloCubano, sino que se ha hecho más enidadoso enemplere las tecticas que ha querido implantera tranés de su revolución.

Como compensoción al viraje hacia la moderación Carto ha concedido sema impor tancia a los movimientos sudicales entre losentudiantes de la américa Latina y los Estados Unidos, así como entre los megnos del país del - Norte, a qui enes trata de inculcar que culsa es una Macion pequena y batalladora, oprimida - por una potencia grande e inflepible, si endo un un modelo digno de invitar por las demas macio - mes latinoamericanas.

Como podemos apreciar las lictius enlamas para continuar la renolución en la América
latina tienen el mismo objetivo pero kuscanllegar a el por diferentes caminos, adoptidos ya
sen por la presión de la Unión Somietica o porla decisión de Carto de incrementar las selaciones políticas y económicas com o tros países
del continente, para revitatizar su debil eco
momía.

Tan firmes decisiones demostradas por eldictador cubano deben mantenernos alertro, ante
la amenaza de su mación contra los paises quecomo el muestro gozan de las libertades indirei.
durles y de la sobreania de sus Estados, queil desea cambiar por gobiernos "ideales", titres,

do minados por su mano fuerte, que por fortuna ya se ha presentido y ha hecho ver que lejos de en contrarer la felicidad en los paires comunistas lo que hay es problemas insolubles, ya observa mos el des cuido de Cartio com su propio suelo y el enor que cometiera al dedicarse a la expansión revolucionaria antes de solucionar sus propios problemas, para después verse obligado a retroceder.

Otro aspecto que se debe lo man en cumite es que mis le commendadero so cialismo en Cubre an tes que pensas en arreglar" los demás países, - especialmente los latimo americanos, mientras en su propio gobierno camarillas autoritarias se adue man de las pressogativas disponibles. La econo-mia en la "expansión so cialista" esta si endo utilizada como medio no amistoso ni estabora do, sino como de difusión de mun mentalidad.

No se puede obiédar que la dispute su solo es entre diferentes ideologias sino también obentio de ellas mismas por el intento de ser el primero y llevar el timore del memo. " oficilias el hombre lenga la capacidad de pensar y subermanejar su inteligencia, buscarie el mejor cami.
mo. Tendré que obvidance de egois mos y de creer
ser el mejor parer poder llegar a la unión Uni
versal. La Roche forcavel.

the second to the second the second to the s

The state of the s

Marin Stranger and The Stranger of the San

Much I will be politice and distinguish

the Color of house Contraction to rendered a life they be and

BIB110GRAFIA

Paul D. Bethel, Cula y les Estados Unidos, -(Provenga, 101-Bascelous, Editorial Juventud, Dicientre de 1962)

America Latina y su Proceso Renolucionario, (Bogota', Editora Viento del Pueblo, diciembre 1975).

I elle (ofedellin, Editorier Lealon, 9 bril de 1978)

Carlos Franqui, Cuba: El libro de los Soce, (ofexico, Ediciones Era, S.A, ofayo de 1966).

la clare obrera cubana, Traducido del lugles por Ofaria Rosa Vigano de Boura calga, (Bums dires: amorrorta, 1970). Fernando Portuonedo, Estudios de fistoria de cuba, (La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, Enero de 1972).

REVISTAS.

Jaime Suchlicki, " La Revolucion Cuberne", Problemes Internacionales, (1972)

Revista Bohemia, (1976), Edición Especial XX Aniversario.

7856

TABLA DE CONTENIDO

	Página
INTRODUCCION	3
CAPITULOS	
I. ORIGEN	4
II. IMPORTANCIA	6
III. DISCUSION	10
CONCLUSIONES	13
NOTAS	
BIRITOCRAFIA	

INTRODUCCION

Este trabajo se presenta para camplir un requisito en la cátedra de Metodología de la Investigación. El propósito es hacer un análisis del Orígen y Alcance Socio-Político del Grupo de Contadora. Este importante tema se planteará de una manera muy general, a modo de informa ción sobre los tópicos más importantes del mismo, no sentrará a analizar con profundidad el tema, ni siguieramente de mismo en conclusiones específicas, sino muy generales, debido a la naturaleza del mismo. Con trata un problema que se vive en este momento de la Historia y del cual, por consiguiente, no se conocer sus reales consecuencias.

Por ser un tema de inmensa actualidad las únicas fuentes de información posibles, son los medios de comunicación—hablada o escrita, tales como prensa, revistas, radio y televisión, paes aún no se conocen documentos escritos—al respecto, la información fué manejada de manera objetiva, tratando de analizar comparativamente las fuentes—para dar una versión real de los hechos.

El se refiere al origen e importancia del Grupo - Contadora, creado para ser el motor de la paz en Centro-América.

CAPITULO I.

ORIGEN

El Grupo Contadora recibe su nombre, por la Isla Panameña donde los cancilleres de Colombia, Rodrigo Lloreda Caicedo; de Venezuela, José Alberto Zambrano Velasco; de Méjico, Bernardo Sepúlveda Amor, se reunieron por primera vez, atendiendo invitación del ministro de relaciones exteriores de la República de Panamá, ingeniero Juan José Amado III, formando un equipo para unificar criterios y tratar de llevar la paz a América Central. Al término de esta reunión, a la cual asistieron también el Presiden te de Panamá, Ricardo de la Espriella y su respectivo Vi cepresidente, Jorge Illueca, emitieron un boletín informativo en el que se mentino concretamente a la situa ción centroamericana en los siguientes términos: "Examinaron el complejo panorama existente en América Central, así como los procesos políticos que se llevan a cabo en el área, su interrelación y sus consecuencias para la estabilidad y la paz en la región. Al expresarsu profunda preocupación por la ingerencia foránea-direc ta o indirecta- en los conflictos de América Central, yal advertir que resulta altamente indispensable inscri bir dichos conflictos en el contexto de la confrontación Este-Oeste, coincidieron en la necesidad de que se eli minen los factores externos que los agudizan.

Formularon un llamado urgente a todos los paises del - área centroamericana para que, a través del diálogo y la

negociación, se reduzcan las tensiones y se establezcanlas bases para un clima permanente de convivencia pacífi ca y respeto mutuo entre los Estados.

Al reafirmar la obligación de los Estados de no recurrir a la amenaza o al uso de la fuerza en sus relaciones internacionales, exhortaron a todos ellos a abstenerse deactos que puedan agravar la situación, creando el pelique de un conflicto generalizado que se extienda a todala región.

Así mismo, se hizo un recuento de las diversas iniciativas de paz y sus efectos. En este sentido, respetando los principios de no intervención y autodeterminación de
los pueblos, los Cancilleres analizaron posibles nuevasacciones, y señalaron la conveniencia de incorporar a esos esfuerzos la valiosa contribución y el necesario apoyo de otros paises de la comunidad latinoamericana.

Reiteraron su decisión de seguir contribuyendo al fortalecimiento económico de los países centroamericanos y del Caribe, a través de iniciativas como el Programa de-Cooperación Energética auspiciado por Méjico y Venezuela y el Plan de Cooperación Financiera que adelanta Colom bia. Considera que estas y otras medidas de cooperación económica ayudan a los propósitos de estabilidad política y paz social".¹

CAPITULO II

IMPORTANCIA

El Grupo Contadora tiene como principal objetivo el lo - gro de una pronta y efectiva solución a la problemática-política de centroamérica, el logro de la paz, la segu - ridad y la estabilidad en la región.

Tiene gran importancia por haber logrado un positivo - avance en el camino del diálogo hacia un acercamiento en tre los grupos guerrilleros y las autoridades oficiales, y hacia una mejor comprensión de los problemas centroame ricanos parte del gobierno norteamericano. El éxitode Contadora radica, según el propio Canciller Rodrigo - Lloreda Caicedo, en que cuatro paises con tradiciones - diferentes y criterios disímiles sobre otros aspectos de la política internacional, hayan coincidido en objetivos para formar un equipo, sin antecedentes en la América - Latina para tratar asuntos tan delicados frente a problemas tan concretos.

Este grupo ha logrado frutos, como el encuentro en Bogotá entre guerrilleros y autoridades salvadoreñas; éstos
con la presencia del embajador Stone, hanlevantado su voz
para pedir un alto a la carrera armamentista del Caribe, han
con amplio respaldo internacional lo que sin duda alguna
ha evitado que ocurran sucesos más graves en América —
Central.

Según el ministro Lloreda Caicedo "ha habido una disten-

sión en la frontera de Nicaragua con Costa Rica, la comisión observadora se mantiene y estará alerta para los llamados que hagan esos paises en busca de continuar distensionando esa área fronteriza". Respecto de la misión de Contadora manifestó que es una misión muy específica, "nosotros inducimos al diálogo entre los paises centroamericanos, promovemos el entendimiento, proponemos fórmulas para la paz, pero no estamos en condiciones de obligar a las partes para que se acuerden entresí, ni mucho menos de involucrar organizaciones ni entidades distintas por que no hemos recibido ese mandato y porque debemos circunscribirnos a la función que nosimpusimos y para la cual hemos recibido hasta el momento el apoyo de la comunidad internacional y la confianza de los paises centroamericanos".²

Su importancia también se manifiesta en el apoyo decidi do de los señores Presidentes de los paises miembros y es así como el Presidente de la República de Colombia, preocupado por la paz de Centroamérica, que es la paz de todo el mundo, inició entre el 8 y 10 de abril de -1983 una gira por Venezuela, Panamá y Méjico, con el fin de entrevistarse con sus mandatarios. De estas reu niones surge la idea de reunir a los cancilleres de los cuatro paises para que conjuntamente visiten Costa Rica, Guatemala, Honduras y Nicaragua, para enterarse directamente de los problemas que los aquejan, basando sus gestiones en los principios fundamentales de la reunión de Contadora: la autodeterminación, la nó intervencióny la búsqueda de soluciones pacíficas a los conflictosque se presenten en el área centroamericana y del Caribe.

Esta reunión se llevó a cabo entre los días 12 y 13 deabril, habiéndose reunido con los presidentes y canci lleres de Costa Rica, Luis Alberto Monge y Fernando Volio Jiménez; de Guatemala, Efraín Rios Montt y EdnardoCastillo; de el Salvador, Alvaro Magaña y Fidel Chávezmena; de Honduras, Roberto Suazo Córdoba y Edgardo PazBarnica; y en Nicaragua con el coordinador de la Juntade Gobierno de Reconstrucción Nacional, Daniel Ortega Saavedra y con el canciller Miguel D'Escoto.

De estas entrevistas surgió un boletín informativo queexpresa en líneas generales: "los Cancilleres del Grupo de Contadora llevaron a cabo estas visitas ante el agra vamiento de los conflictos en la América Central, que han puesto en serio peligro la paz regional. Esta primera etapa de consultas aportó criterios útiles para configurar un esquema integrado de los distintos puntos de vista.

Los cuatro ministros recogieron la voluntad política - expresada por los gobiernos de los paises visitados, en el sentido de procurar un diálogo constructivo destinado a reducir las tensiones y sentar las bases para unapaz estable y duradera en la región. En consecuencia, estimaron conveniente continuar ese proceso de consul-tas en una etapa inmediata, a fín de garantizar una - eficaz comunicación y propiciar los entendimientos en - tre las partes interesadas". 3

En la preocupante crisis de Centroamérica, donde la situación se agrava progresivamente y el esquema de la confrontación no cambia, el Grupo Contadora se ha convertido en una fuerza decisiva para movilizar resortes—

diplomáticos a distintos niveles; el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas ha aplazado sus deliberaciones sobre centroamérica en espera de un pronunciamiento de los cancilleres; la OEA ha visto disminuír la importancia de su papel como fuerza de paz en la frontera costarrisense, debido a la oposición de Nicaragua.

Su importancia vá más allá de las soluciones que presente es en sí, una nueva influencia de paz en la convulsionada región, es una de las pocas esperanzas dentrode la crisis centroamericana.

CAPITULO III

DISCUSION

Es indudable que el alcance del Grupo Contadora va más allá de sus gestiones de paz. Ha demostrado que los paises latinoamericanos tienen capacidad material e in telectual para actuar por su propia cuenta y ganarse elderecho a ser escuchados por las grandes potencias, es así como ya ha recibido el apoyo de los paises de la Comunidad Económica Europea expresado por intermedio del ministro alemán de Relaciones Exteriores, Hans Dietrich-Genscher: de la ONU por intermedio de su Secretario Ge neral, Javier Pérez de Cuellar quien reafirmó su volun tad y decisión de dar todo el apoyo al Grupo de Contadora; el Presidente del Gobierno de España, Felipe Gonzá lez se ha ofrecido como mediador considerando que él mantiene relaciones de amistad o conoce a la mayor parte de los dirigentes centroamericanos, lo que daría muy bue nas probabilidades de éxito; el gobierno norteamericanoha expresado su respaldo a las gestiones en favor de lapaz en centroamérica que adelanta el Grupo Contadora y se ha mostrado abiertamente partidario de que esta si tuación sea estructurada en la propia latinoamérica; el viceministro de relaciones exteriores de Nicaragua Vic tor Hugo Tinoco dió todo el apoyo a los paises de Conta dora y dijo que está esperando que los cancilleres de esas naciones se reúnan nuevamente a la brevedad luegode su gira por América Central a fin de buscar una solu ción pacífica en la región.

La Argentina por intermedio de su embajador Carlos Mu - ñiz, se solidariza con los esfuerzos del Grupo Contado- ra y dijo que "compromete su total respaldo a las ges - tiones de paz" en américa central, insistiendo en la - necesidad de respetar el principio de no intervención.

El Buró de Coordinación de Paises nó Alineados que está presidido por la India, manifestó su beneplácito por - los renovados esfuerzos de Colombia, Venezuela, Panamá-y Méjico para lograr una salida pacífica al problema de América Central; también ha recibido apoyo de Fidel Cas tro en mensaje dirigido a los presidentes de Colombia y Venezuela; del Papa Júan Pablo II, quien dijo en la - Ciudad del Vaticano el día 23 de septiembre de 1983 en-un discurso ante Obispos de Honduras, "que espera que - el Grupo Contadora logre una sustancial reducción de - las tensiones y se establezca un verdadero proceso de - pacificación".

Refiriéndose a la situación geopolítica de la nación, - el Papa dijo, que "Honduras está enclavada en un área - geográfica muy sensible, asotada hoy por fuertes tensiones geopolíticas y por un peligroso clima de violencia- que provoca tantos sufrimientos y aprehensiones".4

Dentro de las críticas al Grupo Contadora encontramos - la expresada por el Presidente de Guatemala, Efraín - Rios Montt quien consideró como intervención extranjera la gestión del Grupo Contadora de cancilleres en los - asuntos de América Central y señaló refiriéndose a los-intentos por encontrar una solución pacífica a los conflictos de América Central "cómo quieren arreglar la -

casa del vecino, si el techo de su propia casa se les - está cayendo encima". 5

En la cumbre de Presidentes realizada en Cancun, Méjico, en enero de 1983 el Presidente De La Madrid le infundió un sentido práctico, de realismo, a Contadora, se le dió un tratamiento diferente y se consideró que la crisis de Centro América no es local, al contrario tiene dalcances globales que afectan a todo el mundo pues esta lucha es una terminal de la guerra fria de las dos su perpotencias; Unión Soviética, quien por intermedio de-Cuba tiene que ver con el problema de paz en Centro América y Estados Unidos, quien presta asesoría militar y ayuda a Honduras y al Salvador.

Este apoyo manifiesto que ha recibido Contadora son una prueba de que a través de este Grupo se ha canalizado — la expresión de preocupación mundial por el problema de esta región. El Grupo ha logrado establecer mecanismos de diálogos entre los paises en conflicto y está lucham do por lograr la colaboración de Estados Unidos y Cuba, pues son dos factores muy importantes para el logro deuna paz negociada, la cual sería poco menos que imposible si no existiera el Grupo Contadora.

CONCLUSIONES

Al realizar esta interesante investigación se encuentran aspectos de fácil análisis como son el Orígen y los Ob jetivos del Grupo Contadora, aún considerando la dificul tad de las fuentes de información, muy abundantes y ac tuales, pero de difícil manejo dada su naturaleza; hay tópicos que no se pueden abarcar fácilmente como por ejemplo, el análisis de las consecuencias y el alcance de los resultados de su gestión, por ser un tema que seestá viviendo hoy en la historia y del cual no conocemos su desenlace. Contadora nació para ser vehículo de pazen esta convulsionada región, es muy importante el hecho de que cuatro paises hayan podido reunirse para trabajar juntos en forma armónica. Todos los esfuerzos de Contadora se encaminan a aminorar las tensiones en centroamérica, cuyo problema es básicamente de índole económicosocial, tan grave y dramático que lleva a sus pueblos ala lucha armada; a esto se añaden las interferencias externas lo que lleva a luchar por la defensa del poder de autodeterminación y de la propia identidad del pueblo. A través de Contadora se ha canalizado la expresión de preocupación mundial por el problema de esta región. El Grupo ha logrado establecer mecanismos de diálogo entre-Nicaragua y Costa Rica y también entre Nicaragua y Hon duras, a pesar de la gravedad de la situación entre es tos dos paises.

De todos modos es muy pronto para sacar conclusiones o - hacer juicios categóricos sobre sus posibilidades de - éxito.

NOTAS

- 1. Documento, Departamento D-2 del Estado Mayor Conjunto, La Gestión del Grupo Contadora.
- 2. El Espectador, julio 6 de 1982, Significativo avance de Contadora: Lloreda.
- 3. Documento, Departamento D-2 del Estado Mayor Conjunto, El Grupo Contadora.
- 4. El Tiempo, 27 de septiembre de 1983, Apoyo del Papa y de Presidentes de paises centroameri canos a Contadora.
- 5. El Espectador, 26 de abril de 1983, Críticas al Grupo Contadora formula Guatemala.

BIBLIOGRAFIA

- David Reed, "Un Continente en la Encrucijada: Dos puntos de Vista. I. Centroamérica: Oriente contra Occidente", Selecciones del Reader's Digest (1984), II, 33-38.
- "Cancún le enmienda la plana a Contadora", Consigna, (1983), VII, No.234, 35-37.
- "Mercado Libre a la Región Caribeña", Visión, (1982), III, No. 6, 28-29.
- "El Superministro", Semana, (1983), VIII, No. 67.
- El Tiempo, (Bogotá, abril 11/83), Sección A, pág. 8.
- El Tiempo, (Bogotá, abril 13/83), Sección A, pág. 6.
- El Tiempo, (Bogotá, abril 15/83), Sección A, pág. 8 y 14.
- El Espectador, (Bogotá, junio 2/83), Sección A, pág. 9.
- El Siglo, (Bogotá, junio 2/83), pág. 1.
- Documento, Departamento D-2 del Estado Mayor Conjunto, Grupo de Contadora.
- Documento, Departamento D-2 del Estado Mayor Conjunto, La Gestión del Grupo de Contadora.

tilializa

ESCUELA SUPERIOR DE GUERRA CEM-82

ESTRATEGIA RUSA EN NICARAGUA

308

ESTRATEGIA RUSA EN NICARAGUA

"La primera característica de la Unión Soviética es que siempre adopta la actitud de tratar brutalmente al blan do y de temer al fuerte. La segunda, es que aprovecha todas las oportunidades que se le presentan para apoderarse de cuanto puede".

DENG XIAOPING

INTRODUCCION

Para Abordar este tema de tan singular importancia por las repercusiones que su desenlace pueda traer al continente y al mundo, he considerado conveniente separar geográfica y políticamente las dos partes y mirar retrospectivamente sus orígenes y según su desenvolvimiento hasta la fecha.

ANTECEDENTES Y CONSIDERACIONES

1. Reseña Histórica y Política de Nicaragua.

Centro América por su configuración y situación geográfica, fué desde tiempo de la Colonia una zona de disputa entre las Potencias de la época por su gran valor estratégico, pues desde entonces ya se vis lumbraba la necesidad y posibilidad de la construcción de un canal interoceánico, colocando en situación privilegiada a la Potencia que ejerciera su dominio.

A mediados del siglo pasado descubren en el valle de Sacramento en el oeste de los Estados Unidos las vetas de oro más grande del mundo, lo que origina un movimiento migratorio a causa de la "fiebre del oro". Centro América y particularmente NICARAGUA se convierte en paso obligado de los emigrantes del este de los Estados Unidos al serles imposible atravesar el inhóspito territorio entonces mejicano. Se organizó una compañía de tránsito que transportaba del Caribe al Pacífico, por el río San Juán, Lago de Nicaragua y el Istmo de Rivas.

Este movimiento le da aún más importancia al Istmo como zona de - disputa entre los EE.UU e Inglaterra quienes forman un tratado acordán- dose no construír el canal por ninguna de las dos Potencias por separa- do; tratado que posteriormente fué cancelado al lograr una posición he - gemónica los EE.UU en América.

En Nicaragua se presentan disputas entre fracciones lo que ocasionó la contratación de un pequeño Ejército mercenario encabezado por el filibustero William Walker quien a la postre termina controlando el poder en Nicaragua y con la amenaza de prolongar sus dominios en toda Cen tro América; esta amenaza al menos en esta ocasión fué destruída en 1856 en la "Gran Guerra Nacional" donde se impuso el espíritu nacionalista.

Sigue un periodo de 35 años que se caracteriza económicamente por la supremacía de latifundios ganaderos y políticamente por el dominio - conservador; en varias ocasiones intervinieron directamente los Norteame ricanos.

El incremento del cultivo del café y su comercialización en el último cuarto de siglo, significó el elemento base sobre el cual se estruc turaría la nueva clase burguesa capáz de ejercer transformaciones. La burguesía agroexportadora logra en 1893 el ascenso al poder y con ellola implantación de un proyecto de desarrollo capitalista con caracteres nacionalistas, al oponerse a la construcción del canal Interoceánico por parte de los EE.UU. El proyecto burgúes de José Santos Zelaya fué truncado con la intervención de los EE.UU. en 1.909 retornando al poder los conservadores.

El periodo que sigue en la vida de Nicaragua hasta 1.924 lo caracterizan las luchas entre los conservadores y liberales y las permanen - tes intervenciones de los marines. En este año se consolida el control - Norte Americano, tras una alianza entre liberales y conservadores que - da por iniciado lo que los historiadores han llamado la "Guerra Cons - titucionalista".

La alianza entre los dos partidos no duró mucho, pues muy pronto las disputas internas reaparecen y en esta ocasión con más fuerza ya

que surge un grupo de obreros armados al mando de "Sandino" que se vincula al Ejército liberal. La situación de lucha al tomar dimensiones mayores obliga a la intervención de nuevo de los marines y se firma el "Pacto del Espino Negro" donde los liberales entregan cada fusil por lo dólares ante la Marina de Guerra Norteamericana.

Sandino y sus fuerzas que encarnan el sentimiento antimperialista del pueblo Nicaraguense, se opone al pacto y se propone con su Ejércitode obreros, expulsar al invasor Norte Americano. Desencadena una guerrade guerrillas que alcanza significativos triunfos, hasta ya casi llegar
a una guerra de movimiento, acumulando una enorme experiencia de lucha revolucionaria. Logrado el retiro de los marines en 1.933, Sandino se preparaba para iniciar un nuevo periodo de su lucha cuando fué asesinado y sus fuerzas duramente castigadas.

Al retirarse los marines dejan organizada una Guardia Nacional que representa el instrumento Militar. Con el ascenso de Somoza García a - Director de la Guardia Nacional y presidente en 1.936 se inicia la larga Dictadura Somocista.

Muerto Sandino, el movimiento queda sin dirección entrando en una - etapa de desmovilización. Este periodo se prolonga hasta la década del-50, en que resurge la acción revolucionaria y que logra un triunfo sig - nificativo con el asesinato de Somoza Garcia en 1.956.

De 1.956 a 1.960 hubo varios movimientos armados contra el Gobierno representados por Luis Somoza, sucesor de su padre. Algunos de estos
movimientos fueron dirigidos por las Guerrillas y otros por los conservadores.

Inicia la década del 60 con movimientos de liberación en América Latina como producto del impulso ejercido por la triunfante Revolución Cubana. En Nicaragua se organizó la Vanguardia Revolucionaria sinteti - zada en el Frente Sandinista de Liberación Nacional que ya con una me - jor orientación política y estratégica forma focos guerrilleros que tuvieron aciertos y desaciertos militares como el de Pancazán en 1.967 - después de esta experiencia, el F S L N formado por un grupo de dirigen-

tes como el General Santos López, Carlos Fonseca, Tomás Borge M entre otros, entra en un "Periodo de Silencio" pues restringen la actividad armada para dedicarse a sentar las bases campesinas para el desarrollo posterior de la guerrilla.

El F S L N inicia un nuevo periodo de actividades públicas con la toma de la casa de José M Castillo en diciembre de 1.974 donde se halla ban altos funcionarios, familiares del propio Somoza y el Embajador Nor - teamericano fué un logro político-publicitario, pues se dieron a conocer ante todo el mundo como una guerrilla organizada y obtuvieron la libera ción de varios presos políticos.

Posteriormente le llega una época de dificultades al F S L N ocasionada por el debilitamiento de la organización por las contradicciones políticas internas divididas en tres tendencias a saber: G P P., Proleta rios y terceristaso insurreccionales; caen en combate militantes de impor tancia como Carlos Fonseca y Eduardo Contreras mientras Tomás Borges caé preso.

En Octubre de 1.977 los Terceristas se lanzan a una nueva ofensiva consistentes en golpes militares conjuntamente con la burguesía Oposito ra y la Social Democracia Internacional. El grupo de los doce intelectu ales y personalidades religiosas y progresistas, declaran al mundo "que - la crisis Nicaraguense no puede tener solución sin la participación del F S L N". Mientras tanto las otras dos tendencias desarrollaban y forta lecían las bases campesinas y guerrilleras.

En Agosto de 1.978 se da la toma del Palacio Nacional y el llamado a la huelga general, desencadenando para Septiembre el levantamiento in - surreccional, primero en Mtagalpa, luego en Managua, Masaya, Diriamba, León - Estelí y otras ciudades.

La insurrección de Septiembre le sirvió de escuela a la organización para la preparación de la ofensiva final y de base de unión de las - tres tendencias para Diciembre del 78.

La diplomacia de algunos pueblos vecinos encabezados por EE.UU.ante el avance ne los propósitos de la revolución buscaron y propusieron varias alternativas entre otras: Golpe de estado para formar una junta de Militares de la Guardia Nacional, la mediación y utilización de una fuerza de paz, el plebiscito, una huelga patronal, pero era lógico prever que ninguna de ellas era solución para el momento.

Empieza el año de 1.979 en las circunstancias ya anotadas y los - acontecimientos en la sufrida Nicaragua siguen su precipitado y previsi ble curso. Anastacio Somoza renunció a la Presidencia y se exilia en Mia mi sucediéndolo el médico Francisco Urcuyo Maliano que debía entregar - el poder a la Junta de Reconstrucción Nacional a la brevedad posible. Pe ro de pronto cambió de actitud y dijo que estaría en la presidencia desu País hasta 1.981, fecha oficial del término constitucional del periodo de Somoza. Pero a estas alturas y en esos momentos en que se desarrollaban el regimen Somocista, nada ni nadie podía sostener la corriente - de un hecho ya consumado. Es así como la Junta de Reconstrucción Nacional entró triunfante y se instaló en Managua en Julio, cerrándose de esta forma una época de atraso, de injusticia y de tiranía y empezando otra difícil, compleja e incierta.

2. Ideología Comunista. Origen y Proyecciones.

Al hablar de ideología comunista necesariamente tenemos que retroceder en el tiempo unos 135 años y detenernos un poco para ubicarnos en el ambiente cultural de la época. El transcurso del siglo pasado en
su parte intermedia se caracterizó por los grandes descubrimientos del
pensamiento humano, pródigo en ideas en los campos filosófico, político sociológico, científico y el económico; cada uno de éstos con sus doctrinas se abrian paso en el pensamiento de la época, pero quizas por su cor
ta existencia iban cada cual por su lado.

Aparece en la escena política del movimiento dos profundos pensa - dores Marx y Engels que se dedican a aglutinar todas esas doctrinas para quitarles sus limitaciones, solucionar sus contradicciones y tratar - de encuadrarlas, ya depuradas en un nuevo marco polifacético y completo Es una nueva visión integral del hombre, basada en la teoría materialis ta que tiene por finalidad la creación de un hombre, una cultura y una forma de vida nueva dentro de una sociedad sin clases y sin propiedad privada.

"Es una concepción filosófica que penetra la realidad total. El nú - cleo de ella está constitído por le materialismo dialéctico y el materia lismo histórico. Plantea la materia como unica realidad y el hombre co - mo centro" (1)

Esta nueva concepción filosófica dió comienzo a la campaña ideoló - gica más grande quizas de todos los siglos: la lucha de la ideología Marxista por la conquista de la conciencia del hombre y que aparece por primera vez enl848 en el "Manifiesto Comunista".

"Ha llegado el momento de que los comunistas expongan a la faz del mundo entero, sus conceptos, sus fines y sus aspiraciones; que opongan a la leyenda del fantasma del comunismo, un manifiesto del propio pueblo"(2)

Sin lugar a dudas la aparición de la filosofía Marxista significó - una ruptura revolucionaria del pensamiento filosófico de la humanidad. - Posteriormente y durante 25 años de 1.898 a 1.924 esta doctrina fué con tinuada, complementada y dotada de carácter sistemático lor Lenin; de - ahí que el conjunto de doctrinas comunistas recibe el nombre de "Marxis mo - Leninismo".

Continuando a grandes rasgos el desenvolvimiento de estas doctri nas, encontramos que en 1.919 se presenta un hecho importante, que se cono
ce como la primera manifestación agresiva del comunismo internacional cuando los bolcheviques (partidarios de Lenin) reunieron en Moscú a to dos los jefes comunistas de todas partes del mundo y se desarrolla la Tercera Internacional, en la cual Lenin delineó el programa principal de la Revolución Mundial, que desde ese momento se ha orientado sin tregua y sistematicamente tanto en el orden interno como en el internacional.

⁽¹⁾ ferrero, Raúl, "Ideología Marxista" Ed. Universo S.A. Lima, 1975, p. 15

⁽²⁾ Marx, Carlos Engels, Federico"El Manifiesto del Partdido Comunista"
Ed. problemas Bs. As.

Es importante resaltar los aportes de Lenin a las doctrinas Marxis-

- 1- Modificó las perspectivas de la revolución desplazandola desde los paises más capitalistas (tesis de Marx) a los paises menos desarrollados.
- 2- Consecuentemente con lo anterior comprendió que la revolución había que prepararla en los paises, ya que no era lógico esperar que ella apareciera espontáneamente y dedujo su "Teoría de la Revolución ".
- 3- Le concede una gran importancia al partido que actúa como vanguardia del proletariado y compuesto por hombres cuya misión principal sería la acción revolucionaria y que debería ser dirigida por intelectuales quienes le aportarían la "levadura Revolucionaria a la masa proletaria".

A la muerte de Lenin en 1.924 se presentan luchas internas por la jefatura del partido quedando finalmente Stalin, quien posteriormente des tierra a su principal opositor, Trotsky. Stalin se dedica a organizar a la Unión Soviética acorde con sus ideas totalitarias, socializa la agricultu ra; adapta y aplica las ideas de Lenin.

Ante el aparecimiento del Nazismo en 1.934 pone su atención en occi dente y forma una alianza militar con Francia siendo reconocido como mi - embro de la Sociedad de las Naciones.

Antes de iniciarse la segunda Guerra Mundial, Rusia firma un tratado de no agresión con Alemania en 1.939 obteniendo significativos beneficios entre otros la anexión de Polonia que dió paso a la invasión de Hitler - y a la segunda Guerra Mundial.

En 1.953 muere Stalin, habiendo logrado grandes progresos en la Revolución Marxista - Lenista durante sus 25 años de mandato. Después de Lenin fué Stalin quien cimentó y consolidó la base comunista y expandió
la Revolución por todo el mundo. Vemos por ejemplo que en 1.954 el Mo vimiento Comunista Internacional había absorvido los pueblos antes li bres de Alemania Oriental, Checoeslovaquia, Hungría, Polonia, Rumania, Bulgaria, Albania, Tanzania, Sin Kiang, Tibet, China, Mongolia y Corea del Norte, mientras que en Viet - Nam, Cambodia, y Laos el pueblo estaba en lucha -

con los comunistas, perfilandose ya las intenciones agresivas de éstas en Asia Medio Oriente, Africa, Europa y América.

En el XX congreso del Partido Comunista en 1.956 Kruschev rechaza - la política Stalinista por considerarla dura y proclama la vuelta del - Leninismo, produciendose un cierto ablandamiento rn la dictadura del Es - tado, que más tarde se preconiza en la adhesión activa a la política de - " Coexistencia Pacífica " (3) que provoca la era del partido Comunista Chino que los acusa de traición a los principios Marxistas-Leninistas.

Con la caida de Kruschev se producen ciertos cambios en la conducción del partido, pero no por eso la expansión Rusa ha disminuido su incremento; así tenemos que por ejemplo en los últimos ocho años han caidobajo el dominio Comunista Angola, Etiopía, Afganistan, Vemen del Sur, Mon zambique, Laos Cambodia, Viet - Nam del Sur, Guinea etc que vienen a representar más de 120 millones de habitantes.

Brezhnev, sostiene y mantiene la esperanza de una victoria sin gue - rra, pero visualiza las posibilidades de que aumenten las condiciones favorables para el desarrollo mundial del último tercio del siglo XX.

- 3. Estrategias que emplea el Comunismo.

 Para el logro de sus propósitos ha trazado las siguientes:
- a Estrategia Global.

Como su nombre lo indica encierra todos los aspectos de la vida humana con un alcanze universal en sus propósitos de cambiar radicalmente la humanidad. Corresponde a la integración total y absoluta de las estra tegias correspondientes a los campos económico, Militar, Político, Socioló gico y sicológico.

Su finalidad es destruír la sociedad actual en el mundo, haciendo - desaparecer las clases sociales y construir una nueva sociedad: Sociedad sin clases.

⁽³⁾ Luis García Arias, "La Política de Coexistencia Pacífica de la Unión Sovietica". Ed Selecciones gráficas, Madrid 1.961 p.121

Esta estrategia incluye la dirección ideológica y el apoyo material de los movimientos subversivos de ideologias no comunistas, para canalizarlos hacia esa tendencia. Los principios básicos de la estrategia global del M C I son:

- Coexistencia Pacífica
- Desarrollo del campo de Paz
- Consolidación del bloque comunista.

Las direcciones o enfoques de la estrategia global del Movimiento Comunista Internacional se pueden dividir en:

- Dirección peligrosa: hacia los Estados Unidos y Europa.
- Dirección del esfuerzo principal: Africa negra, América Latina y cercano Oriente.
- Dirección del Esfuerzo secundario: Lejano Oriente.
- b- Estrategia General.

Es la que emplea el M C I en un país determinadao, mediante la aplicación de la Guerra Revolucionaria. Incluye normas y procedimientos que emplea la alta dirección revolucionaria en la concepción y conducción guerra revolucionaria en el marco de ese país, con la finalidad de conquis
tar el poder e implantar un nuevo sistema de vida.

En sintesis consiste en ir provocando acciones de toda índole (Militares, Políticas, sociales etc.) a fín de ir acumulando una cantidad de con diciones favorables a la causa que persiguen, las que finalmente hagan posible iniciar la insurrección general, antesala del éxito.

c - Estrategia Operativa.

Es la activación de la Guerra Revolucionaria, que no es otra cosa que la misma subversión en sus diferentes manifestaciones. Normalmente emplea la clandestinidad la que se cubre en gran parte la organización que la prepara, desata y conduce.

CONCLUSIONES

- 1. El comunismo o Marxismo Leninismo, está sustentado en una filosofía materialista cuya finalidad es la creación de un ser, una cultura y una forma de vida distintas, dentro de una sociedad sin clases, sin es tado y sin Dios.
- 2. El manifiesto comunista de Marx y Engels, sigue siendo a pesar de to das las interpretaciones que de él se han hecho la proclama fundamen tal del comunismo en el mundo.
- 3. La subversión es la forma preferida por su eficacia en la guerra revo lucionaria de gran vigencia en Africa y en América Latina y principal mente en Centro América aprovechando la situación de crisis económica y política por la que atraviesan estos paises.
- 4. El avance Comunista en América se facilita por el hambre, la injusti cia, la pobreza, la deshonestidad de los gobiernos y por la falta de Nacionalismo.
- 5. La mayor parte de los partidos comunistas del mundo están subordina dos a la línea Moscovita o Pekinesa.
- 6. Las ventas de armas han sido y están siendo utilizadas por los Sovieticos como medio para estrechar relaciones con los paises en vía de desarrollo.